
homenagem neste final 
de ano, quando a se-
cretária Ângela Tunin, 
expressou sua gratidão 
oferecendo um café da 
tarde a todos eles.

Com o plenário da 
Câmara Municipal de 
Goioerê lotado, foi rea-
lizando nesta terça-feira 
(19), uma emocionante 
sessão solene para ho-
menagear os estudan-
tes destacados da rede 
municipal de ensino em 
2022. 
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Câmara homenageou estudantes destaques de 
2022 com a medalha Rui Barbosa em Goioerê

Moreira Sales paga R$ 3,6 milhões em 
salários e 13º e aquece economia local
A Prefeitura de Mo-

reira Sales pagou nesta 
quarta-feira, 20, os 
salários do mês de 
dezembro e também a 
última parcela do 13º 
salário, beneficiando 
centenas de servidores 
municipais. De acordo 
com o prefeito Rafael 
Bolacha, foram cerca 
de R$ 3,6 milhões, que 
estão sendo injetados 
no comércio local, in-
crementando a econo-
mia de Moreira Sales.

Motoristas que atu-
am na Secretaria de 
Educação de Quarto 
Centenário, como res-
ponsáveis pelo trans-
porte escolar, rece-
beram uma singela 

Quarto Centenário prestou homenagens a 
motoristas de ônibus do transporte escolar

Pioneiros: nova diretoria apresenta 
demandas ao prefeito Betinho Lima

Integrantes da nova 
diretoria da Associação 
dos Pioneiros de Goioerê, 
se reuniram na última 
terça-feira, com o prefeito 
Betinho Lima, oportuni-

dade em que fizeram a 
apresentação de várias 
demandas da entidade, 
bem com os projetos 
para a nova gestão da 
associação.

Paraná supera índices nacionais de imunização 
em 2023, aponta Ministério da Saúde

O Ministério da 
Saúde divulgou nesta 
quarta-feira (20) um 
balanço preliminar 
das coberturas vaci-
nais do calendário de 
vacinação 2023. Os 

dados indicam que 
o Paraná superou as 
médias nacionais de 
imunização neste ano, 
protegendo bebês, 
crianças e gestantes.

Missões internacionais de 2023 trouxeram 
R$ 4,5 bilhões de investimentos ao Paraná

As missões internacio-
nais do Governo do Estado 
em 2023 trouxeram como 
resultado R$ 4,5 bilhões 
em investimentos privados 
confirmados para o Para-

ná, além da prospecção de 
novos empreendimentos, 
parcerias comerciais e ins-
titucionais e a abertura de 
mercado para os produtos 
paranaenses.

Ipardes mostra que 
Fomento Paraná 
gerou impacto de 
R$ 362,5 milhões 
no PIB do Estado
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Com o plenário da Câmara 
Municipal de Goioerê lotado, 
foi realizando nesta terça-feira 
(19), uma emocionante sessão 
solene para homenagear os 
estudantes destacados da rede 
municipal de ensino em 2022. 

Um total, 40 alunos das 
escolas públicas foram home-
nageados com a Medalha Rui 
Barbosa, uma distinção que 
simboliza o reconhecimento 
pelos esforços e dedicação 
exemplares demonstrados ao 
longo do ano letivo. 

Câmara homenageou estudantes destaques de 
2022 com a medalha Rui Barbosa em Goioerê

Os alunos foram homenageados por terem se destacados na Educação em 2022

A iniciativa é fruto da 
proposição do vereador Fábio 
Plaza, que ressalta a importân-
cia de celebrar o empenho e a 
dedicação dessas crianças no 
ambiente escolar.

Idealizador do projeto, o 
Fábio Plaza não apenas pa-
rabenizou os estudantes em 
destaque, mas também desta-
cou a relevância do trabalho 
dos professores no processo 
educacional. Reconhecendo 
a importância fundamental 
dos educadores para o de-

senvolvimento acadêmico e 
pessoal dos alunos, o vereador 
salientou a necessidade de 
valorizar o comprometimento 
dos profissionais da educação.

A presidente do Poder 
Legislativo, Luci Alvino, 
participou da cerimônia e 
compartilhou sua visão sobre 
a importância da educação 
na formação de cidadãos 
exemplares. “É uma grande 
honra prestar essas home-
nagens a essas crianças que 
se destacam na fase escolar. 

Isso é a maior prova de que 
estão comprometidas com o 
estudo e, com certeza, terão 
muito sucesso em suas carrei-
ras profissionais no futuro”, 
concluiu a presidente.

Falando em nome de todos 
os homenageados, o estudante 
Yago Lima da Silva agradeceu 
aos professores e destacou 
que é um orgulho estar entre 
as primeiras crianças home-
nageadas com medalha Rui 
Barbosa oferecida pela Câ-
mara Municipal de Goioerê.

As homenagens contaram com a prensença dos vereadores Fabio Plaza e Luci Alvino

Motoristas que atuam na 
Secretaria de Educação de 
Quarto Centenário, como 
responsáveis pelo transporte 
escolar, receberam uma sin-
gela homenagem neste final 
de ano, quando a secretária 
Ângela Tunin, expressou sua 
gratidão oferecendo um café 
da tarde a todos eles.

De acordo com a secretária, 
o café foi apenas uma homena-
gem simples, mas como forma 
de reconhecer o excelente 
trabalho desenvolvido pelos 
motoristas.

“Eu quero agradecer a cada 
um de vocês pelo bom trabalho 
realizado, sempre com respon-

Quarto Centenário prestou homenagens a 
motoristas de ônibus do transporte escolar

sabilidade e cainho com nossas 
crianças. Obrigada, mesmo”, 
disse a secretária.

Ainda segundo a secretária, 

ser motorista do transporte 
escolar não é tarefa fácil. “Sem 
dúvida, uma missão desafiado-
ra, tendo a tarefa de transportar 

com segurança os alunos, que 
são o que há de mais valioso 
para as famílias. Parabéns a 
todos vocês”, disse.

Os motoristas participaram de um café servido na Secretaria de Educação

13º salário
O pagamento do 13º salário está impulsionando as 

vendas de Natal no Paraná.  Segundo o Dieese, 2,7 
milhões paranaenses são beneficiados com um rendi-
mento médio de R$ 3.752,00. Considerando as duas 
parcelas, o 13º salário deve injetar quase R$ 10 bilhões 
na economia estadual.

Varejo paranaense
Números divulgados pela Fecomércio-PR apontam 

que as vendas no varejo vêm aumentando nos últimos 
meses. As vendas do varejo no Paraná aumentaram 
1,68% em outubro, na comparação com o mês de 
setembro. Segundo a pesquisa conjuntural, o setor de 
livrarias e papelarias registrou o melhor desempenho 
do mês, com alta de 18,29%. Seguido pelas lojas de 
departamento com alta de 7,32%, concessionárias de 
veículos 5,41%, óticas, cine-foto-som 4,22% e farmá-
cias 1,16%.

Cívico-militares
O Paraná terá 312 escolas estaduais cívico-militares 

em 2024. Foram concluídas esta semana as consultas 
públicas realizadas em escolas do Paraná sobre a adesão 
ao modelo. Foram 83 novas adesões, atualmente são 
194 colégios que funcionam nesta modalidade e os 12 
do modelo do programa nacional.

Conferências
O secretário estadual de Justiça e Cidadania, Santin 

Roveda (União Brasil), reuniu as principais entidades 
representativas da causa migratória para elaboração 
do cronograma anual das conferências municipais. As 
conferências municipais, juntamente com as conferên-
cias estaduais, são etapas que antecedem a Conferência 
Nacional da Migração, Refúgio e Apatridia – prevista 
para acontecer no segundo semestre de 2024.

Nulidade
O ministro Dias Toffoli, do Supremo Tribunal Fe-

deral (STF), determinou a nulidade absoluta de todos 
os atos praticados contra o ex-governador Beto Richa 
(PSDB). Richa estava sendo investigado nas operações: 
Lava Jato, Rádio Patrulha, Piloto, Integração e Quadro 
Negro.  Na decisão, Toffoli destacou uma citação de 
Richa, que fala que houve atuação ilícita na Lava Jato.

Ônibus elétricos
Após o projeto de lei ter sido aprovado na Câmara 

de Curitiba, os ônibus elétricos devem começar a ro-
dar no transporte coletivo a partir de maio de 2024. A 
proposta, que prevê investimento de R$ 317 milhões, 
ainda deve ser sancionada pelo prefeito Rafael Greca.

Ônibus elétricos II
Os veículos serão adquiridos pelas empresas do trans-

porte coletivo, com subsídio da Prefeitura e retornarão ao 
município em 2025, quando se encerra o atual contrato 
de concessão. Ao longo de 16 anos, a aquisição dos 70 
ônibus elétricos representará uma economia de custos 
da ordem de R$ 147 milhões em relação à compra dos 
mesmos 70 ônibus a diesel.



QUINTA-FEIRA, 21 DE DEZEMBRO DE 2023 P03

A Prefeitura de Mo-
reira Sales pagou nesta 
quarta-feira ,  20,  os 
salár ios  do mês de 
dezembro e também a 
última parcela do 13º 
salário, beneficiando 
centenas de servidores 
municipais.

De acordo com o 
prefeito Rafael Bola-
cha, foram cerca de R$ 
3,6 milhões, que estão 
sendo  in je tados  no 
comércio local, incre-
mentando a economia 
de Moreira Sales.

“É trabalhando des-
ta forma, com respon-
sabilidade e transpa-

Moreira Sales paga R$ 3,6 milhões em 
salários e 13º e aquece economia local

rência, com as contas 
públicas sempre orga-
nizadas, que a gente 
vai cumprindo com o 
nosso compromisso e 
o nosso papel à frente 
da administração mu-
nicipal, sempre com 
menos conversa e mais 
trabalho”, destaca ele.

Ainda  segundo o 
prefeito, o pagamen-
to adiantado dos sa-
lários de dezembro, 
demonstra o quanto 
a administração va-
loriza os servidores e 
honra o compromisso 
de pontualidade com a 
categoria.

O prefeito Rafael Bolacha: recursos vão ajudar a economia da cidade

Integrantes da nova di-
retoria da Associação dos 
Pioneiros de Goioerê, se 
reuniram na última terça-
feira, com o prefeito Be-
tinho Lima, oportunidade 
em que fizeram a apresen-
tação de várias demandas 
da entidade, bem com os 
projetos para a nova gestão 
da associação.

O presidente Luiz To-
lentino falou ao prefeito do 
objetivo da nova diretoria, 
destacando o compromisso 
de enaltecer a história e o 
legado dos pioneiros. O 
prefeito Betinho Lima, que 
também é filho de pioneiro, 
reforçou seu apoio à asso-
ciação, ressaltando a im-
portância de caminharem 
juntos na missão de resgatar 
e preservar a história de 
Goioerê.

“Vamos caminhar juntos 

Pioneiros: nova diretoria apresenta 
demandas ao prefeito Betinho Lima

e resgatar nossa história”, 
afirmou o prefeito, com-
prometendo-se a ser um 
parceiro ativo da entidade. 

Betinho Lima parabeni-
zou a nova diretoria pela 
presença de filhos de pio-
neiros ocupando cargos 

na direção da Associação, 
evidenciando a continuida-
de do compromisso com a 
memória local.

A nova diretoria esteve no gabinete do prefeito para apresentar demandas da entidade

Paraná supera índices nacionais de imunização 
em 2023, aponta Ministério da Saúde

O  M i n i s t é r i o  d a 
Saúde divulgou nesta 
quarta-feira (20) um 
balanço preliminar das 
coberturas vacinais do 
calendário de vacinação 
2023. Os dados indicam 
que o Paraná superou 
as médias nacionais 
de imunização neste 
ano, protegendo bebês, 
crianças e gestantes.

No cenário nacional, 
o imunizante BCG re-
gistrou uma cobertura 
de 67,21%. Já no Paraná, 
este índice foi de 85,8%, 
num resultado que ga-
rante maior proteção 
contra a tuberculose, es-
pecialmente em formas 
mais graves. A vacina 
contra Hepatite B tam-
bém chegou a mais pes-
soas, alcançando, neste 
ano, 67,9% de cobertura, 
sete pontos percentuais a 
mais do que a cobertura 
nacional. Na Tríplice 
Viral, contra sarampo, 
caxumba e rubéola, a 
cobertura no Brasil ficou 
em 85,95% e no Paraná 
chegou a 95,04%.

A Febre Amarela, 
cuja vacinação é cru-
cial para visitar áreas 
de risco, alcançou uma 
cobertura de 79,33% 
no Estado, superando a 
média nacional em 12 
pontos percentuais. Os 
demais dados relaciona-

dos à imunização podem 
ser conferidos clicando 
AQUI.

Considerada um di-
re i to  do  c idadão,  a 
imunização faz parte 
da Atenção Primária e 
é uma das medidas mais 
importantes para a redu-
ção de doenças, sequelas 
e mortes. De acordo com 
a Organização Mun-
dial de Saúde (OMS), 
existem vacinas para a 
prevenção de mais de 20 
doenças fatais, evitando 
desta forma, cerca de 2 
milhões a 3 milhões de 
mortes todos os anos por 
doenças, como difteria, 
tétano, coqueluche, in-
fluenza e sarampo. 

CAMPANHA – Um 
dos momentos marcan-
tes no ano foi a reali-
zação da Campanha de 
Multivacinação, entre 
14 e 28 de outubro. Com 
uma meta estabelecida 
de 250 mil aplicações 
entre vacinas de rotina 
e imunizantes da Co-
vid-19, foi alcançada 
a marca de 502,3 mil 
doses aplicadas no pe-
ríodo. Apenas no Dia 
D, realizado em 21 de 
outubro ,  foram 125 
mil vacinações, com 
destaque para a vacina 
de HPV, que registrou 
65.601 aplicações.Missões internacionais de 2023 trouxeram 

R$ 4,5 bilhões de investimentos ao Paraná
As missões internacionais 

do Governo do Estado em 2023 
trouxeram como resultado R$ 
4,5 bilhões em investimentos 
privados confirmados para o 
Paraná, além da prospecção 
de novos empreendimentos, 
parcerias comerciais e institu-
cionais e a abertura de mercado 
para os produtos paranaen-
ses. Juntas, as empresas que 
anunciaram investimentos no 
Estado devem gerar cerca de 
2 mil novos empregos diretos 
e indiretos.

Neste ano, o governador 

Carlos Massa Ratinho Junior 
liderou missões para o Japão, 
Coreia do Sul, Canadá, Estados 
Unidos, Portugal e Alemanha e 
o vice-governador Darci Piana 
esteve à frente de uma comitiva 
para a China. As agendas inter-
nacionais foram organizadas 
pela Invest Paraná, agência de 
negócios do Governo vincu-
lada à Secretaria Estadual da 
Indústria, Comércio e Serviços 
(Seic).

Representantes da Invest 
também estiveram ou recep-
cionaram comitivas de países 

como a Itália, Suíça, Dinamar-
ca, França, China, Polônia e 
com a província canadense 
de Alberta. Foram 94 agendas 
internacionais com foco no 
Paraná em 2023, incluindo 
missões e recepções.

“A cada lugar que fomos, 
conseguimos avançar em uma 
série de negócios e acabamos 
trazendo uma série de investi-
mentos para o Paraná, que se 
refletem na geração de emprego 
e no desenvolvimento do Esta-
do com um todo”, afirma Ra-
tinho Junior. “Nessas missões, 
também temos a oportunidade 
de conhecer as experiências de 
países de primeiro mundo que 

podem ser replicadas no Para-
ná, para que possamos trazer 
grandes projetos que possam 
melhorar a vida das pessoas”.

O diretor-presidente da 
Invest Paraná, Eduardo Bekin, 
salienta que as agendas in-
ternacionais buscam mostrar 
os diferenciais do Paraná, 
destacando que o Estado é 
atrativo para os investidores. 
“Um percentual expressivo 
dos investimentos privados 
feitos no Paraná é oriundo de 
multinacionais. São empresas 
que só querem investir onde 
terão segurança para alocar 
seus recursos e ter um retorno 
de seus investimentos.
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Piscicultores devem ficar 
alerta às altas temperaturas

A temperatura da água 
é um dos fatores mais im-
portantes nos fenômenos 
químicos e biológicos 
existentes em um viveiro 
de peixes. Através dela 
são reguladas as atividades 
fisiológicas dos animais 
como: respiração, digestão 
e alimentação. Tempera-
turas mais elevadas dimi-
nuem a concentração de 
oxigênio.

A engenheira de pesca 
da Copacol, Daiane Ca-
valli, diz que as altas tempe-
raturas, como as registradas 
nos últimos dias, é o maior 
desafio no momento para a 
equipe técnica e produto-
res, que devem ficar alertas 
a essa condição do clima. 
“No fim de semana tivemos 
um clima muito aquecido 
com altas temperaturas que 
em algumas localidades 
chegaram até a casa dos 36 
e 37°C. Com isso, as águas 

a da superfície.

ARRAÇOAMENTO
Com relação ao forneci-

mento de ração aos peixes, 
está a preocupação com 
a má digestão que pode 
causar mortalidade. Nesse 
sentido o produtor deve 
ficar atento a temperatura 
da água antes de fornecer 
o trato aos animais. “Das 
mortalidades que observa-
mos a campo, o maior ín-
dice está relacionado a má 
digestão. Por isso, fica aqui 
o alerta aos produtores para 
que deem uma atenção es-
pecial a esse manejo neste 
período”. Daiane reforça a 
importância de o produtor 
estar alinhado ao técnico 
para que juntos possam 
tomar a melhor decisão 
para as boas práticas de 
manejos.

A faixa ideal de tempe-
ratura da água para o de-
senvolvimento adequado 
dos peixes deve ser entre 
20°C e 28°C, porém o 
consumo máximo de ali-
mentos ocorre entre 24°C e 
28°C, com a qual os peixes 
conseguem se alimentar 
bem. As tilápias reduzem o 
consumo alimentar quando 
a temperatura fica acima 
de 30°C e, se submetidas 
a temperaturas acima de 
32°C, podem ocorrer dis-
túrbios alimentares e até 
mortalidades.

dos viveiros passaram dos 
30°C, condição que inter-

fere no desenvolvimento 
das tilápias”.

Segundo Daiane, as 
altas temperaturas causam 
diminuição nos níveis de 
oxigênio e, para amenizar 
essa situação, é necessário 
que o produtor intensifique 

as práticas de manejo, 
como fazer a renovação da 
água, porém, esse manejo 
incide na diminuição da 
alcalinidade, que só pode 
ser equilibrado com o uso 
da cal, prática que deve ser 
realizada com acompanha-

mento técnico.

AERADORES

Essencial no controle 
dos níveis de oxigênio, 
os aeradores devem ser 
utilizados no momento 
ideal para que haja o bom 
aproveitamento do equi-
pamento, principalmente 
no processo de desestra-
tificação, que é a mistura 
da água tornando-a mais 
homogenia e mantendo o 
equilíbrio entra a tempera-
tura da profundidade com 

Temperaturas mais elevadas diminuem a concentração de oxigênio.
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